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本报讯 （见习记者 李文芳 通
讯员 曹宇）“嘟嘟⋯⋯”“苏盐货
60918”号船舶缓缓驶进位于西苕溪
上的湖州市巨林矿码头，明开峰夫
妇绑好缆绳，将货船稳稳靠在了 2
号泊位。

岸边，船舶三废专管员吴子根
已等候多时。他麻利地接上管道，
打开阀门，按动电钮，在污水泵“突
突突”的响声中，货船内收纳了几天
的生活污水全部被抽出。

“8 月份开始，我们船上装上了
生活污水收贮设施，淘米水、洗澡
水、便池水都储存在这里，一靠岸，
要先把这些污水抽掉才能去装货。”
说着，明开峰指了指脚下的西苕溪，

“这条河，以前可没这么清！”
一直以来，生活污水、生活垃

圾、轮机废油这船舶“三废”，大多直
排河流，造成水体严重污染。湖州
港作为全国最重要的内河主要港口
之一，拥有高等级航道 285 公里，货
物吞吐量去年达 1.53 亿吨，涉矿船
舶“三废”污染形势更为严峻。2013
年的数据显示，在湖州航区内，营运
船舶每年产生生活污水约 160 万
吨，生活垃圾约 5000 吨，机舱油污
水约 800 吨，其中有一半来自涉矿
船舶。

为了解决涉矿船舶“三废”污染
河道问题，从今年开始，湖州市对市
内所有涉矿运输船舶，实施了“三
废”上岸规范处置。首先，对内河上
行驶的涉矿运输船舶进行设备改
造，装上污水收贮设施、轮机废油和
生活垃圾储存容器，同时敦促矿山

码头建成集“三废”回收处理设施于
一体的湿地公园，并设立了船舶三
废专管员进行监督，实现了船舶生
活污水零排放，生活垃圾、轮机废油
直接上岸，有效缓解了河道污染压
力。

顺着巨林矿码头望去，离岸边
仅四五米的地方，有一幢灰色平房，
写着“湖州巨林矿业有限公司船舶
三废回收站”几个大字。“这下面装
有一套废水回收处理系统，船舶污
水通过污水泵抽到这里，通过栅分、
化粪、一级沉淀、生物降解、二级沉
淀等多道工序后可进行二次利用。”
三废专管员吴子根很专业地介绍
着。

“船舶三废回收站”的后面是一
片人工湿地，废水处理后一部分用

于浇灌这里的花木。湿地公园占地
近 1 亩，绿树成荫，“真无法想象这
里居然是矿区。”看着面前的景象，
明开峰夫妇感慨道。

抽完生活污水，处理完生活垃
圾和轮机废油，明开峰填写了三本

“台账”：《油类记录簿》、《垃圾记录
簿》和《生活污水处理记录簿》，又填
写了一份一式三联的《船舶垃圾接
收证明》，工作人员撕下一联递给明
开峰，“拿上这个才能出得了前面的
港航管理检查站。”明开峰对记者
说。

目前，湖州市在产矿山企业码
头全面提升，全部建成“三废”回收
站 和 人 工 湿 地 ，日 处 理 能 力 160
吨，累计改造涉矿运输船舶 664 艘，
完成计划改造总数的271%。

湖州涉矿运输船舶实施“三废”上岸

污水不再随波流

本报衢江 10 月 13 日电 （记
者 杨振华 区委报道组 胡小飞
俞锐） 江南水乡常见的茭白，你
是否想过把它卖进大西北的大型
超市，甚至跨出国门销往中东？
以翁有良为“带头大哥”的衢州市
衢江区近千名茭白种植户，最近
谋划起了这事儿。

然而，被喻为“美人腿”的茭
白，还没走出茭田，“远行计划”就
遭遇了各种阻力。问题一箩筐，
需要遇招拆招。“美人腿”究竟能
走多远，且看茭农“备忘录”——

首先，茭农内部有争论。有
人说，茭白种植有地域限制，光在
浙江，种茭白的就不止衢江一处，
为什么不就近先做好江浙沪市
场，反而跑那么远？

知己知彼，百战不殆。这个
问题提的，太小看自己了。翁有
良胸有成竹：在衢江，已建立“万
亩水生蔬菜基地”，其中茭白种植
7000 多亩，每亩产量在 4500 斤至
5000 斤之间，一年两季每亩至少
有 9000 斤，这个产量既可以做好
本地市场，又能“粮饷充裕”去远
征。

问题又来了：有那么多产量
去打市场，但人家那儿，自古以来
地里就没出过茭白这东西，可能
压根儿没听说过，凭什么确定人
家会买？

面对质疑，翁有良嘿嘿一笑，

“大江南北及全球都有浙江人在
闯荡，浙商早已把茭白带到了各
地。西宁、哈尔滨，离得够远了
吧，都已经卖得不错。再说，电商
时代，农特产品已不再是区域性
的消费。”

交通物流发达的今天，路程
远近和运输储藏倒不是问题。但
是，跨越千山万水，送礼是礼轻情
意 重 ，卖 货 却 是 大 大 增 加 了 成
本。设想，茭白到了远方价格大
增，变成“贵族食品”，市场还能有
多大？

没有调查，就没有发言权。
翁有良给大家算起物流账：举个

例子，比如到青海西宁，假设一车
能运 50 吨，物流费用是 2 万元，乍
一听很贵吧？再仔细算，其实最
后摊到每斤的成本，只增加了 0.2
元。每斤涨几毛钱，普通市民完
全可以接受吧？

内部争论平息，可以齐心向
外打市场了。但翁有良很快遭遇

“市场”的当头一棒：各地大型超
市洽谈下来，包括一家全国有近
300 个门店的超市，都乐意接受衢
江茭白，但是，衢江能保证每天持
续供应，全年不间断吗？

“如果消费者对茭白认可度
高、卖得很火，但过几天说季节过

了，没货了，要再等几个月，这种
供货方式，超市不认可，他们要求
每天能上架，要的量也很大。”翁
有良说，茭白的季节性特征明显，
全年供应是个问题。

衢江的双季茭白，上半年6月
前后采收一季，下半年 10 月、11
月前后采收一季，利用冷库储藏，
夏天可以延迟一个月、秋冬季延
迟两个月上市。

怎么办？搞农业也要搞研
发。采用大棚种植，衢江茭白的
上市时间已经提早到4月，种植面
积有待扩大。储藏技术也进行了
提升，夏天的冷藏时间从一个月
延长到 50 多天，秋冬季则能延长
到100天。这样，存在供应问题的
只有七、八、九3个月了。

“温度超过 30℃，茭白黑粉菌
就会休眠不孕茭，所以夏天种不
出茭白。”59 岁的徐渭水种植茭白
30多年，是当地出名的“土专家”，

“到高山地区种高山茭白，温度
低，就不怕夏天种不出了。”目前，
衢江已发展高山茭白400亩，明年
夏天，就能大量供应茭白。

万事俱备，衢江“美人腿”即
将远行。“国内超市大部分已经
谈 好 了 ，现 在 正 在 考 察 中 东 市
场，先到迪拜。”翁有良雄心勃
勃，衢江茭白的水质、土壤都非
常好，“美人腿”一定能越走越远
越出名。

衢江茭白酝酿跨国销售——

“美人腿”，整装待远行

走山乡话增收

翁有良和徐渭水查看茭白基地。 杨振华 摄

10 月 13 日，在温州鹿城区藤桥镇荫溪潮埠村，收割机正在金灿灿的稻田里收割有机稻。时下，温州
市 80 万亩单季稻正开镰收割，不少农民利用山区、半山区生态区域优势试种了有机稻，也在丰收喜悦中
首尝“精农业”的甜头。 苏巧将 洪佳慧 摄

农民尝甜“精农业”

包璇漪

12日一条微信朋友圈信息，让
大家的心提了起来——9 岁男孩小
诚，在温州市区横渎锦惠公寓对面买
早餐时走丢⋯⋯信息迅速扩散，@平
安鹿城、@平安温州等警方官方微博
也迅速加入传播队伍。幸好，在傍晚
时分，孩子被好心人送回了家。

并不是每一个走失的孩子，都能
平安回家。针对拐卖儿童现象而创
办的“宝贝回家”公益网站，目前还有
15979 个家庭在寻找自己的孩子。
2007年创办至今，这一网站已帮900
多名走失的孩子回到了父母身边。

最近热播的电影《亲爱的》，再
一次让“打拐”进入公众视野。电影
公映之后，公安部打拐办主任陈士
渠澄清，电影中引起家长热议的“孩
子失踪24小时后警方才能立案”的
规定并不正确，早在 2010 年，公安
部、司法部等就规定，接到儿童失踪
报案，警方应第一时间立案。

孩子走失后的 3 小时，是寻找
和营救的黄金时间。怎样利用好这
段时间，不让营救儿童的过程留下
遗憾？美国采取的“亚当警报”和

“安珀警戒”机制，值得我们借鉴。
1981 年，6 岁的亚当在和妈妈

逛百货商店时走失，被连环杀手诱

拐杀害。在社会呼吁下，“亚当警
报”诞生。沃尔玛超市成为第一个
加入“亚当警报”的机构，一旦有人
报告孩子走失，“亚当警报”即在超
市内紧急启动，超市出口被封锁，工
作人员立即分片帮助寻找。目前，
全世界已有 550 多家企业、机构以
及5万余家大型超市加入该系统。

“安珀警戒”源于9岁女童安珀
的失踪和遇害。安珀悲剧的发生，
催生了“安珀警戒”——通过广播电
视等现代传播技术，向大众发布即
时警戒信息，内容包含走失儿童及
绑架嫌犯的描述，绑匪车辆的描述
和车牌号码等。1998 年，一个 8 周
女婴被保姆诱拐，“安珀警戒”立即
启动，90 分钟后，有人举报发现了
保姆的可疑车辆，最终女婴获救。

据统计，1990 年，美国失踪儿
童的找回率是 62%，而目前找回率
已经达到 95%。随着互联网技术、
通讯手段的进步，如今，“安珀警戒”
在美国已经拥有最新的手机 APP
应用程序。

宝贝太弱小。我们除了教育孩
子不要跟陌生人说话，提醒家长在
公共场所寸步不离自己的宝贝外，
建立起相对完备的由全社会参与的
寻找营救机制，可能更迫切，也更为
有效。

宝贝，我们帮你回家

本报杭州 10 月 13 日讯 （记者
戴睿云） 今天，“杭州公共信用信息
平台”开始试运行。今后，信用情况
将真实地影响到企业和个人的工
作、生活：企业有欠薪、欠税等不良
记录，会影响其申请的财政款项拨
付；个人信用记录是否良好，会成为
政府录用公务员的参考项之一；在
杭州信用不良，到省内其他地方办
事将会受限制⋯⋯

“过去，无论是法人还是自然
人，大量的信用信息都散落在各个
部门当中，查询起来既繁琐又易出
现漏洞，而且仅有很少一部分工作
人员能看到。”杭州市信用办有关负
责人介绍。杭州通过先进的信息技
术手段，对海量分散信息进行归集、
整合、比对，建成“杭州公共信用信
息平台”。平台涉及人民银行、市编
办、工商、民政、公安、交警、消防等
27 家单位的 83 类共 625 项信息，涵
盖了全市法人、自然人的基本信息
和信用信息6亿多条。

今天，在杭州市民之家的 43 号
窗口，首次开通了信用记录查询服
务。“只要提交授权法人组织机构代
码证复印件、授权法人出具的授权代
理书和身份证，法人信用记录马上打
印，立等可取。”窗口工作人员万蓓蕾
说。现场可查询的信息，包括法人基
本信息、资产信息、参保信息、良好信
息、不良信息和部门评价记录等。

“这是‘信用杭州’建设的重要
一步。无论法人和个人，拿出这样
一张诚信清单，都很有说服力。”杭
州市信用办有关负责人评价。据介
绍，“杭州公共信用信息平台”下一
步将以政务专线的形式与阿里信用
体系对接，相关工作正按计划推
进。今后在网上卖假货的商家，想
要在网下开实体公司或投资，将会
受到政府的限制。同样，网下有不
良记录的个人和企业，也将影响网
店的信用等级。杭州市民卡今后也
将搭载个人信用信息，成为杭州市
民的“诚信卡”。

杭州信用信息平台试运行

守信失信，一查便知

本报义乌 10 月 13 日电 （通讯
员 龚献明 何剑涯 记者 徐贤飞）
今天，义乌机场航空口岸对外开放
顺利通过国家验收，标志着义乌机
场成为我省继杭州萧山国际机场、
宁波栎社国际机场、温州龙湾国际
机场之后，第四个对外开放口岸机
场。

由国家口岸办公室会同公安
部、海关总署、质检总局、民航局、总
参谋部等部门组成的国家联合验收
组，一致认为义乌航空口岸对外开
放所需的硬件、软件满足查验要求，
具备正式对外开放条件，同意正式
对外开放。

作为城市的重要对外窗口，义
乌机场这个“空中巴士”经历着脱胎
换骨的蝶变。自2007年10月以来，
义乌机场连续 6 年成功实现临时开

放（2013 年因基础设施建设停开），
其间开通义乌至香港客运航线 397
个航班、794 架次，承运乘客 68975
人次，平均客座率 65.3%。义乌至
香港航线已成为联通浙港两地的

“黄金航线”。
自 2010 年开始，义乌海关还开

通了直通浦东国际机场的卡车航班
业务，高附加值的小商品可以通过
航空货运快速到达欧洲等发达国
家。开通至今已有 2100 余吨小商
品通过该渠道运抵国外，货值高达
1000 余万美元，为义乌跨境航空货
运的发展积累了经验。

义乌机场航空口岸正式对外开
放后，义乌机场将于近期开通义乌
至香港的国际航线，今后还将开通
更多国际航班，满足在义外商的多
样化需求。

义乌航空口岸通过验收
近期开通义乌至香港航班

长兴县虹星桥镇港口村的苕溪清水入湖河道整治工程现场，施工人员正抓紧施
工。工程建成后，防洪能力达到50年一遇。 叶寒青 谭云俸 丁珊 摄


